

*Le belle tasse. Ciò che i bambini ci insegnano sul bene comune Les beaux impôts. Ce que les enfants nous enseignent sur le bien commun*, Turin, Einaudi, 2011, 86 pages.

Les impôts sont généralement considérés comme un « mal », parce qu'ils consistent en un sacrifice. Dire qu'ils sont « beaux » provoque une certaine surprise. Mais pourquoi sont-ils « beaux », ou pourquoi peut-on dire qu'ils sont « beaux » ? Parce qu'ils permettent la vie en commun et qu'ils sont à la base de la coexistence civile : nous sommes tous appelés à participer aux dépenses publiques et à soutenir la réalisation d'objectifs qui concernent tous les citoyens. Et seuls les impôts permettent de le faire. Ceux-ci sont un sacrifice pour l'individu, c'est vrai, mais pour satisfaire un intérêt collectif. Dans la vie réelle, toutefois, il arrive que ce lien disparaisse. Et il ne demeure, improprement, que l'idée de sacrifice. Cette équivoque doit être expliquée. Eh bien, on a demandé un jour au professeur Franco Fichera d'expliquer les impôts aux enfants. « J'ai accepté cette invitation et, Dieu sait pourquoi, la première chose qui m'est venue à l'esprit, ça a été de distribuer des chocolats aux enfants. » Cela a donné lieu à un jeu de rôle aussi utile qu'enthousiasmant. Et à ce livre.